

DIARIO DE CORDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, LITERATURA Y AVISOS.

Suscripcion en Córdoba.

Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 rs.

Fuera franco de porte.

Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 rs.

AÑO QUINTO.

Seccion Editorial.

EFEMERIDES.

Dia 9.

« En este dia celebraban los romanos las fiestas *Lemurias*, consagradas á los Lemures ó fantasmas: en su origen precipitaban en su honor en el Tiber á 30 ancianos, los cuales fueron reemplazados por otros tantos maniques, que las vestales, acompañadas de los Pontífices y sacerdotes arrojaban en este rio desde lo alto del puente Sublicio.

885. Muere el Papa Adriano III. Sostubo con firmeza lo que se habia resuelto contra Focio, patriarca de Constantinopla.

1738. Se casa Carlos III, rey de España con Maria Amelia, hija de Federico Augusto II.

Seccion Oficial.

—La Gaceta del 5, solo contiene un real decreto, fecha 27 de Abril, mandando observar la declaracion cangeada entre el Gobierno español y el de S. M. Siciliana para el arresto y entrega reciproca de los marineros desertores de ambos paises.

—La del 6 solo contiene un real decreto, fecha 5, mandando establecer en el Real mo-

FOLLETIN.

INÉS DE LAS SIERRAS.

POR
CARLOS NODIER.

Continuacion.

La volvieron pues á Barcelona despues de haberla hecho sufrir, en uno de sus momentos lúcidos, un interrogatorio particular acerca de los inexplicables acontecimientos de la noche de Navidad; pero solo dejaron en su espíritu recuerdos sumamente confusos, y su testimonio, que no podia considerarse sincero, solo sirvió para aumentar la confusion ya sobrado complicada del informe. Luego se vino á deducir de sus esplicaciones que por una estraña preocupacion de su imaginacion enferma habia ido á buscar un asilo garantizado por los derechos de su nacimiento, en la antigua morada de los señores de Las Sierras; que con dificultad se habia introducido

nasterio de S. Lorenzo del Escorial una comunidad de religiosos de la orden de S. Gerónimo, con el objeto de atender al mejor cuidado y conservacion de aquella casa y cumplimiento de sus cargas, cuya comunidad se sostendrá con los bienes de la antigua pertenencia de dicho monasterio que fueron devueltos al real Patrimonio.

Seccion de Noticias.

NACIONALES.

—En el desarrollo que ha tomado la industria en muchas naciones estrangeras, la maquinaria ha ejercido una grande influencia. A ella es debida en gran parte ese vuelo extraordinario que ha tenido particularmente la fabricacion de tejidos. Cataluña, que marcha indudablemente en España á la cabeza de esta clase de fabricacion, ha importado del extranjero muchas máquinas que le han permitido colocarse al nivel de aquellas en varios ramos de la industria y de las artes. En toda lucha las armas deben ser iguales; de lo contrario quedará vencido el que la esgrima de inferior calidad ó peor temple. España debia luchar con la industria estranjera, y en su lucha noble y leal ha obtenido no pocos triunfos.

Entre las varias máquinas que ha importado en estos últimos dias Barcelona de las principales fábricas de Inglaterra, me-

recen citarse dos, así por el objeto á que están destinadas, como por el provecho que indudablemente sacarán de su empleo sus dueños. Una de ellas teje sin el auxilio de ninguna persona la tela, llamada de punto de media. Pero con una precision y rapidéz que admira. Basta que sus rodillos estén provistos de hilo, seda, lana ó algodón y que una muger ó niño dé vueltas á un manubrio para que la máquina funcione. Aventaja en mas de tres quintos al mas diestro tejedor. La otra máquina de que han hablado todos los periódicos de Europa con elogio, y que tal vez es la única que existe en Barcelona, sirve para coser, pero en línea recta; así es que las costuras por ejemplo de unos pantalones, las de una sábana etc. se hacen en menos tiempo.

—De Avila nos dicen, que el dia 28 salió el juez de primera instancia de aquella capital á la villa del Barco de Avila, á instruir las diligencias indagatorias del horroroso crimen que se cree cometido en aquella villa diez meses hace, y que no ha llegado á ser descubierto por el tribunal del partido. Ignoramos lo que halla de positivo acerca de este suceso; pero presumimos que el motivo de la comision dada al juez de Avila sea grave, por que la acompañan dos facultativos de medicina y cirujia de esta ciudad y ha marchado á una capital distante catorce leguas; estas circuns-

en ella, aprovechándose del estrecho paso que sus destrozadas puertas dejaban entre ellas; que al principio se habia mantenido de sus provisiones, y los dias siguientes, de las que los estrangeros dejaron abandonadas sobre la mesa. En cuanto á estos, parece que no los conocia, y la descripcion que hacia de sus trajes, impropios de toda nacion culta, de tal modo d'staban de toda verosimilitud, que sin vacilar se atribuyó á los recuerdos de un sueño cuyos rasgos confundia su espíritu con los de la realidad. Lo que mas daba ella á conocer era, que uno de los aventureros ó de los conjurados habia causado viva impresion en su alma, y que la sola esperanza de volverlo á hallar infundiale valor para continuar su existencia. Pero comprendió que le perseguian, que su libertad se hallaba amenazada, y quiz's tambien su vida; de modo que los mas repetidos y obstinados esfuerzos no pudieron arrancarla el secreto de su nombre.

—Este último pasaje de la narracion de Pablo traia á mi memoria bajo un aspecto

enteramente nuevo el recuerdo de un amigo cuyo último suspiro recibí yo. Hinchóse mi seno, llenáronse de lágrimas mis ojos, y los cubri bruscamente con mi mano para ocultar mi emozione á los sujetos que me rodeaban. Pablo dejó de hablar como la vez primera, y me miró con mayor atencion. Facilmente conocí el sentimiento que le ocupaba, y probé de tranquilizarle con una sonrisa.—Ningun cuidado te den, amigo mio, le dije con expansion, las alternativas de enternecimiento y de alegría que me causa tu singular historia. Son muy naturales en mi posicion, y tú mismo convendrás en ello cuando te las haya explicado completamente. Continúa entretanto, y disimula que te haya interrumpido, porque aun no están concluidas las aventuras de la Pedrina.

«Poco falta, repuso Pablo. La volvieron á conducir al convento, y esta vez la colocaron bajo mas estrecha vigilancia. Un anciano médico muy entendido en el estudio de las enfermedades de espíritu que algunas felices circunstancias condujeron á Barcelona pocos

tancias y el no haberse confiado semejante cometido á otro mas inmediato al Barco, han llamado la atencion pública y excitado profundamente la ansiedad por el castigo del delincuente: nos prometemos que sin en efecto se ha perpetrado el parricidio de que todos hablan, y se presentan indicios para conocer al autor, el activo y celoso juez los sabrá aprovechar, á pesar de las dificultades que el largo tiempo transcurrido pueda presentar.

—Segun vemos en el *Anunciador* de Jaen el domingo anterior tuvo lugar en aquel teatro, el beneficio del primer actor de carácter jocoso, el cual rifó entre los espectadores tres premios que consistian en una escoba, una bolsa con 8 maravedis y una pipa de lata. Son muy chistosas las ocurrencias de algunos graciosos!

ESTRANGERAS.

—*Oriente*. Odesa 24 de abril.—«Odesa ha sido bombardeada el 21.—Ningun daño se ha causado.—El 22 y el 23 en ella calma.—Se asegura que mañana volverán á comenzarse las hostilidades.

Habiéndose tenido noticia de que la escuadra rusa habia salido de Sebastopol, con objeto de coger entre dos fuegos á las de Francia é Inglaterra, el almirante Dundas se hizo á la vela para salirle al encuentro; pero los rusos no quisieron aceptar el combate, y volvieron á Sebastopol. Las flotas combinadas marcharon con direccion al puerto de Varna.»

Escriben de Viena, con fecha 26 de abril á la *Gaceta de postas de Francfort*:

«Ayer nos llegó la noticia de Orsova de que los rusos habian abandonado la línea de Kalafat, dirigiéndose hácia Crajowa y Radovan. La línea del Danubio hasta Kalafat, no la protegian ya los rusos, y todos los piquetes establecidos hasta Turn-Leveria habian abandonado tambien sus puestos.

Otro parte nos anuncia que el cuerpo de ejército ruso de la pequeña Valaquia, se retira y evacua el pais. Todo el material de guerra que se habia reunido en Crajova, lo han conducido á Bucharest. A primera vista parecen inverosímiles estas

noticias: pero no hay que olvidar que acaba de llegar al teatro de la guerra el príncipe Paskiewitsch. El abandono de Kalafat, es el indicio de un principio de accion por su parte. El príncipe Paskiewitsch no gusta de pequeños sucesos: ha debido conocer en seguida que la línea desde Kustendji hasta Kalafat, era demasiado estensa. En cuanto los dos cuerpos de ejército que están en la Dobrutschá, se han colocado en el flanco del ejército turco del Danubio pasando la muralla de Trajano y operando simultáneamente contra Schumla y Varna, era inútil conservar la posición de Kalafat. Se puede apostar ciento contra uno, que en lo sucesivo el príncipe Paskiewitsch no considerará como base de sus operaciones mas que la línea de Fokschani á Braila-Galatz; por consiguiente, no deberemos admirarnos si algun dia se nos da la noticia de que los rusos han evacuado á Bucharest.»

La noticia de la sublevacion del Montenegro en favor de los rusos, anunciada y desmentida alternativamente, es un hecho positivo. El príncipe Danilo llama á sus súbditos «á la guerra contra el turco, el enemigo maldecido de su patria.»

Hé aquí los partes telegráficos que publican los periódicos de París.

Hamburgo 25 de abril.—«A pesar de los hielos y de la nieve, sir Carlos Napier ha ido con la mitad de su escuadra á vigilar á Helsingfors. Las demas fuerzas navales inglesas y francesas, han salido para bloquear el golfo de Bosthonia. Los partes de Helsingfors del 13, dicen que la navegacion ha quedado libre mas pronto que otros años, aunque las bahias y los puertos están cerrados por los hielos.»

«Viena 28 de abril.—«Se trata de una intervencion de Austria contra Montenegro. Está resuelta la ocupacion de Albania y Herzegowina. Ayer han sido espedidas las órdenes con este objeto. Las operaciones serán apoyadas por la marina francesa é inglesa. La recepcion del duque de Cambridge, no ha podido ser mas cordial y satisfactoria. El príncipe ha entregado hoy al emperador la carta de felicitacion de la reina de Inglaterra.»

Dice la *Presse* de París del dia 2 que en la Bolsa nadie comprendia el despacho telegráfico particular que habia insertado el dia anterior el *Morning-Chronicle* acerca del bombardeo de Odesa. Lo mismo sucede á todos; mucho mas, cuando el *Moniteur* francés nada absolutamente dice de semejante suceso, á pesar de haber transcurrido dos dias desde que lo anunciaron los periódicos de París.

Por el *Oricono*, que salió de Constantinopla el 26 de abril, se han recibido las siguientes noticias de aquella capital:

«Los piratas griegos se han apoderado cerca de las islas de Andrós de un transporte cargado de carbon, y asesinaron á la tripulacion, compuesta de quince personas. En Constantinopla reinaba completa tranquilidad. Nada se sabia allí de Odesa.»

La guarnicion rusa de Crostadt asiéndole ahora á veinte mil hombres; la de San Petersburgo á cien mil. Se asegura que el ejército ruso que hoy está en campaña cuenta ochocientos cincuenta mil hombres, y que podrá aumentarse dentro de tres meses hasta un millon y doscientos mil hombres.

La *Correspondencia autógrafa* publica el siguiente parte telegráfico.

París, martes 2 de mayo.—Varios buques de guerra austriacos se han presentado en el Pireo con el objeto de coadyuvar á reprimir la insurreccion.

En el archipiélago han aparecido algunos piratas griegos.»

Hermanstad 29 de abril.—«Cartas de Bucharest, fechadas el 26, anuncian que los turcos han avanzado hasta Maglavit, Gunia, Pojana y Boleschti. Se les esperaba en Crajova el 25.»

Orsova 26 de abril.—«La caballeria turca ha avanzado hasta el Schyl sin encontrar enemigos. Los turcos no habian salido de Kalafat y de las aldeas inmediatas; pero reinaba la mayor consternacion en Crajova. Se creia que los rusos emprenderian dentro de pocos dias alguna operacion importante contra Rustchuk, Nicópolis y Rasova.»

«El 23, la ciudadela de Silistria no habia sufrido ningun ataque. No se duda de

del castillo de Chismondó...

—Esto es lo que nos vas tú á explicar, respondió Pablo, porque segun parece, estás muy al corriente de esos misterios. Habla pues, te lo suplico.

—No lo hará, dijo Estela con cierto tono de resentimiento. Es un secreto que á nadie puede revelar.

—Esto era verdad hace un momento, repuse; pero en este momento se ha verificado un gran cambio en mis ideas y resoluciones. Acabo de verme absuelto de mi juramento.

No necesito decirlo que entonces referi lo que os conté hará un mes, y cuya relacion vosotros me dispensareis ahora, aun cuando no os acordáseis muy bien de mi primera historia. No soy capaz de revestirla de vestimenta de bastantes atractivos para hacerla escuchar dos veces.

Se continuará.

años hace, emprendió su curacion. Al principio vió que ofrecia bastantes dificultades, pues los desórdenes de una imaginacion enferma jamás son tan graves, ni de tan difícil curacion como cuando dimanán de una profunda pena del ánimo. A pesar de esto no desistió del empeño, porque contaba con un auxiliar que siempre se muestra hábil en aliviar el dolor, el tiempo, que lo o lo borra, y que es el solo eterno en medio de nuestros placeres y de nuestros pesares pasajeros. Quiso añadir á esto la distraccion y el estudio; y llamó tambien las bellas artes que ella ya habia echado en olvido; pero cuya impresion no tardó en despertarse mas pujante que nunca en aquella admirable organizacion. Aprender, dice un filósofo, es quizás acordarse. Para ella era vanagloriarse. A su primera leccion los oyentes pasaron del pasmo á la admiracion, al entusiasmo, al fanatismo. Estendiéronse rápidamente sus triunfos; la embria-

guéz que producía en los demás la alcanzó tambien ella. Hay naturalezas privilegiadas, á quienes es la gloria compensacion de la dicha, y esta compensacion les ha sido repartida maravillosamente por la Providencia, porque la dicha y la gloria rara vez se separan. En fin, sí, y se halló en estado de hacerse conocer de su bienhechor, de quien supiera toda esta historia. Pero indudablemente hubiera sido una nueva desgracia para ella el recobrar su razon, si al mismo tiempo no hubiese vuelto á encontrar los recursos de su talento. Ya se echa de ver que no le faltaron ofertas así que se supo que estaba resuelta á dedicarse al teatro.

Ya diez ciudades diferentes amenazaban robárnosla, cuando Bascara logró verla ayer, y hacerla entrar en su compania.

—En la compania de Bascara! exclamé riendo. Ten por cierto que al presente ya sabe la verdad tocante á los terribles conspiradores